

CATECISMO
Geográfico, Político é Histórico de Nuevo-Leon.

UNIVERSIDAD DE NUEVO LEON
BIBLIOTECA UNIVERSITARIA

"ALFONSO REYES"

Apdo. 1625 MONTEREY, MEXICO

LIBRO TERCERO

O

CATECISMO HISTORICO

DE

NUEVO-LEON,

Arreglado para el uso de las escuelas de primeras letras

POR

HERMENEGILDO DAVILA.

Y

Adoptado por el Gobierno del Estado como texto para las escuelas públicas del mismo.

MONTEREY.

TIP. DEL COMERCIO
No. 3. CALLE DE PUEBLA No. 3.
A. Lagrange y Hno.

1881.

Esta obra no podrá reimprimirse sin la aprobacion de su autor.

A mis hijos

Antonio,

María y

Mercedes.

Amados hijos míos:

Si algun día ois que es proferido mi nombre con cierto prestigio literario; os mando que al momento recordeis á *Gonzalitos* mi maestro en bellas letras, el Mentor de la juventud y el benefactor de la humanidad.

H. Dávila.

Secretaría del Gobierno constitucional del Estado libre y soberano de Nuevo-Leon. Sección 2.ª—Justicia y Fomento.—Con esta fecha dice el Gobierno del Estado al Vice-presidente del Consejo de Instrucción pública lo que sigue:

“De conformidad con el muy respetable parecer de ese Consejo y tomando debidamente en consideración el acertado y luminoso dictámen emitido por la comisión encargada de examinar el Catecismo, Geográfico, Político é Histórico de Nuevo-Leon, escrito por el Sr. Lic. Hermenegildo Dávila, este Gobierno ha tenido á bien acordar se adopte dicha obra como texto en todos los establecimientos públicos de instrucción primaria del Estado.—Tengo la honra de participarlo á V. para conocimiento del mismo Consejo.”

Y por acuerdo superior, tengo la honra de transcribirlo á V. para su satisfacción y efectos consiguientes, adjuntándole copia del acuerdo del Consejo y del dictámen relativo.

Libertad en la Constitución.—Monterey, 9 de Febrero de 1881.—Mauro A. Sepúlveda.—Secretario.—Al Sr. Lic. Hermenegildo Dávila.—Presente.

CATECISMO HISTORICO. DE NUEVO-LEON.

Primera parte.

Historia Antigua.

LECCION PRIMERA.

Primeros habitantes.

—¿Qué es historia?

—La narración de los sucesos pasados para aprovechamiento y utilidad de los hombres.

—¿Y en qué manera es útil la historia?

—En que el hombre, juzgando de los hechos que pasaron puede precaver y evitar el mal para lo porvenir; pues, como dice un proverbio, la experiencia es madre de la ciencia.

—¿Como se divide la historia?

—En *Universal*, ó de todas las naciones de la tierra, en *general*, ó de una sola nación; en *particular*, ó de un solo suceso; y en *local* ó de un solo pueblo.

—¿Cómo dividís la historia de Nuevo-Leon?

—En antigua y moderna.

—¿Cual es su historia antigua?

—La que comprende los sucesos desde los primeros días de su conquista, hasta el 14 de Setiembre de 1,810.

—¿Y moderna?

—La que comienza en 15 de Setiembre de 1,810.

dia en que se inició la Independencia y alcanza hasta nuestros días.

—¿Cómo se llamó Nuevo-León antiguamente?

—Fué conocido con el pomposo nombre del *Nuevo Reyno de Leon*.

—¿Y quienes fueron sus primeros habitantes?

—Indígenas, así llamados por considerárseles naturales del suelo, donde se les encontró al tiempo de la conquista.

—¿De donde vinieron?

—Probablemente con las demas tribus de indios que poblaron las Américas, emigraron del Asia por el estrecho de Bering sus primeros antecesores.

—¿En qué grado de civilizacion se hallaban al tiempo de la conquista?

—En ninguno propiamente; pues vivian en estado salvaje, formando hordas, segun sus razas ó familias, manteniéndose de la pesca, de la caza y de los productos naturales de la tierra.

—¿Cuáles eran sus creencias religiosas?

—Parece que tenian, algunas de ellas, una idea confusa de Dios, á quien denominaban Capitan Grande, y otras adoraban al sol, de cuya creencia trae su origen el escudo de armas de Monterey: las unas y las otras carecian de ídolos, de sacerdotes y de templos.

—¿Cuáles eran esas tribus?

—Segun el sábio historiador Dr. Gonzalez (Gonzalitos) en la parte sur del Estado se hallaban los *Pames*, los *Janambres*, los *Pasitas* y algunas otras, venidas de Tamaulipas; en la Sierra los *Juquialanes* y los *Coapoliguanes*; en lo que es hoy municipalidad de Lináres, los *Cadimas*, los *Hualahuises* y los *Come-*

pescados: en los terrenos que son actualmente de Montemorelos y Terán los *Borrados* y los *Rayados*; en los de Monterey y pueblos del centro los *Guachichiles*, los *Aguaceros* y los *Malincheños*; en los de Salinas y Marin los *Cuanales* y los *Aiguales*; en los de Vallecillo los *Ayaguas* y los *Garzas*: en los de Lampazos y Agualeguas vagaban los del *Mal-nombre* y los *Tobosos* así como los *Alazapas*, siendo estas dos tribus de Coahuila.

—¿Cuál era el carácter de esas tribus?

—Segun informes de los primeros colonos la mayor parte de ellas eran dóciles, y parece que no se hacian la guerra unas con otras.

LECCION SEGUNDA.

Pobladores y Colonos.

—¿Quién descubrió el Nuevo-Reyno de Leon?

—Se cree con certeza que el General D. Francisco de Urdíñola, el viejo, despues de haber conquistado y poblado la provincia de Charcas, San Luis Potosí, y aún llegado á Coahuila, que se llamó Nueva-Estremadura

—¿Cuándo tuvo lugar aquel suceso?

—Probablemente por el año de 1,560, ó sea, poco menos de medio siglo despues de la conquista de Méjico por Hernan Cortes.

—¿Cuál fué el primer pueblo que se fundó?

—Monterey con el nombre de *Santa Lucia*.

—¿Quién fué el primer Gobernador?

—D. Luis Carvajal y de la Cueva, nombrado por